

Québec d'Autrefois et l'Avènement des Nouveaux Rois

DEPUIS que le Canada est passé sous la souveraineté de la Grande-Bretagne, nous avons eu sept souverains: Georges II, de 1759 à 1760; Georges III, de 1760 à 1820; Georges IV, de 1820 à 1830; Guillaume IV, de 1830 à 1837; Victoria Ière, de 1837 à 1901; Edouard VII, de 1901 à 1910; et enfin Georges V, qui vient de monter sur le trône.

On a vu dans les journaux comment l'avènement de Georges V a été salué dans le vieux Québec. A midi précis, les troupes ont présenté les armes et une salve de 21 coups de canon a été tirée, pendant que les soldats criaient trois hourras pour le nouveau roi.

Nous n'avons pas de détails sur les cérémonies qui eurent lieu à Québec lors de l'avènement de Georges III. Son prédécesseur, Georges II était mort subitement le 25 octobre 1760, au palais de Kewington. Nous voyons par une lettre du général Murray au premier ministre Pitt que la nouvelle de la mort de Georges II et de l'accession de Georges III au trône ne fut connue à Québec que le 28 janvier 1761.

Georges III régna ou plutôt resta sur le trône près de soixante ans. Il mourut au château de Windsor le 29 janvier 1820, à l'âge de 81 ans.

On apprit à Québec la mort de Georges III dans la journée du 18 mars 1820. L'étendard royal fut aussitôt mis à mi-mât sur la citadelle et jusqu'au coucher du soleil on tira le canon de minute en minute.

La nouvelle officielle de la mort du roi fut annoncée publiquement à deux heures de l'après-midi, le 24 avril, par les canons de la citadelle qui tirèrent de minute en minute et les cloches de toutes les églises qui sonnèrent à toute volée.

L'avènement de Georges IV fut aussi proclamé sur les places publiques de la

haute et de la basse-ville par le shérif Aubert de Gaspé (l'auteur des "Anciens Canadiens"), accompagné du grand connétable, des officiers de police, des musiques militaires et d'une escorte des 60ème et 76ème Régiments.

Le soir, un banquet de 150 couverts à l'hôtel de l'"Union", présidé par l'honorable M. Hale, célébra l'avènement du nouveau roi.

Le dimanche suivant, 30 avril, dans la cathédrale, à l'issue de la grand'messe, Mgr Panet, coadjuteur de l'évêque de Québec, qui était alors en Europe, entonna le "Te Deum", en action de grâces pour l'avènement au trône de Georges IV. On avait invité les principaux officiers civils et militaires de la capitale à assister à cette cérémonie et la plupart s'étaient fait un devoir de s'y rendre. La cathédrale était décorée d'étendards royaux et de magnifiques drapeaux destinés aux bataillons de milice. La musique du 76ème Régiment était aussi présente.

Georges IV mourut le 26 juin 1830. L'annonce officielle en fut faite à Québec le 30 août suivant. Sir James Kempt rassembla aussitôt son conseil et tous les conseillers prêtèrent les serments de fidélité au nouveau roi, Guillaume IV. Vers deux heures de l'après-midi, le pavillon royal fut arboré à mi-mât au haut de la citadelle et une salve de 60 coups de canon fut tirée sur le Cap.

Le lendemain, 31 août, le shérif Sewell, accompagné des juges de paix, du grand connétable et des autres officiers de la Cour, se rendit au château Saint-Louis, et là, en présence de sir James Kempt et de son état-major, proclama l'avènement de Guillaume IV. Le shérif et sa suite se rendirent ensuite aux marchés de la haute et de la basse-ville, où la proclamation fut